

I

Le baron Silésien et le général.

Jean Ulrich, baron de Schaffgotsch, naquit le 28 août 1595, au château de Greeffenstein en Silésie (1), pays où sa famille, originaire du Tyrol, était venue s'établir à la fin du XII^e siècle (2) et avait acquis d'importantes possessions (3). Son père, Christophe de Fischbach de Schaffgotsch (4), et sa mère, Léonore de Promnitz (5), avaient eu six enfants : deux seulement leur survécurent : un fils, Jean Ulrich, et une fille nommée Magdeleine. Jean Ulrich succéda seul à son père et devint ainsi le plus riche seigneur de la Silésie (6).

Élevé dans la religion luthérienne, Jean Ulrich eut pour premier maître le juriste George Schœnborn. Il fréquenta ensuite (7) les Universités de Tübingue, Altdorf, Leipzig et, suivant l'usage du temps, compléta son éducation en fai-

(1) Au sud-ouest de Liegnitz, cercle de Lœwenberg.

(2) Cette famille avait accompagné sainte Hedwige, fille du duc Berthold de Méran, laquelle avait épousé Henri, duc de Silésie et de Pologne.

(3) Dans les montagnes des géants, *Riesengebirge*, qui séparent la Bohême de la Silésie et dont le plus haut sommet, le Schneekoppe, s'élève à 1605 mètres au-dessus du niveau de la mer.

(4) Mort à l'âge de 43 ans à Warmbrunn, au sud-est de Hirschberg.

(5) Elle était la fille du baron Siegfried de Promnitz, gouverneur de la Silésie.

(6) Outre de nombreuses terres, il possédait à Schmiedberg, au nord-est du Riesengebirge, une mine de fer qui semblait inépuisable, et à Giehren, près de Lœwenberg, des mines de cuivre et d'étain.

(7) En 1609.